

Andiamo – Les personnes avec handicap à la conquête des slowUp

Une offre extrêmement appréciée

L'association Procap – pour personnes avec handicap – est présente depuis 2007 au cœur des slowUp afin de permettre aux personnes avec handicap de participer à ces magnifiques journées sans voiture. Ce projet de sensibilisation, mené sous le titre «Andiamo», vise à donner la plus large autonomie possible aux personnes à mobilité réduite, d'une part, et constitue d'autre part une avancée vers l'accessibilité totale des grandes manifestations sociales, sportives et culturelles de Suisse.

À pied, à vélo, en skate ou sur divers engins propulsés à la seule force du mollet, plus de 50'000 personnes participent chaque année au slowUp de Morat. Ce succès tient à la beauté du tracé: 32 kilomètres de pur bonheur autour du lac de Morat, sur un parcours dénué de véhicules motorisés et ponctué de nombreux stands et d'aires d'animation. Mais il s'explique également du fait que Morat a été le premier slowUp de Suisse, organisé peu avant Expo.02, avant d'essaimer dans toute la Suisse – on compte désormais 18 slowUp.

Une sensibilisation à effet multiplicateur

Procap a souhaité ouvrir cette manifestation aux personnes avec handicap parce que les slowUp

constituent en eux-mêmes des journées propices aux rencontres d'égal à égal et à l'entraide au cœur d'une ambiance bon enfant: il n'est pas rare de voir des cyclistes aider des skaters à passer une côte. Par ailleurs, les slowUp sont le fruit du travail de comités d'organisation composés de nombreuses personnes qu'il s'agit de sensibiliser afin qu'elles propagent les notions d'accessibilité au cœur des autres projets qu'elles organisent. En démontrant que les slowUp peuvent être accessibles sans moyens disproportionnés, Andiamo vise un effet multiplicateur sur de nombreuses autres manifestations.

Aujourd'hui, avec relativement peu de moyen (quelques milliers de francs à peine pour chaque

manifestation), tous les parcours des slowUp sont accessibles. Voici en quelques lignes les éléments-clés qui permettent d'assurer une réelle accessibilité des slowUp aux personnes avec handicap:

Parcours et infrastructures

Les parcours sont visités et contrôlés par l'équipe Andiamo, en compagnie de personnes en chaise roulante. Ils ne doivent contenir aucun obstacle qui ne soit infranchissable pour les personnes en chaise roulante ou qui puisse être dangereux pour les participants-es malvoyants-es par exemple. Les organisateurs de slowUp doivent en outre respecter un certain nombre de mesures telles que la mise à disposition de places de parc handicap, de WC adaptés et de signalisations bien visibles.

Service d'accompagnement

Andiamo met à disposition des personnes avec handicap qui le désirent un service d'accompagnement gratuit, grâce à l'aide de bénévoles. Une simple demande via un formulaire internet suffit.

Location de vélos spéciaux

Après avoir, durant quatre ans, mis à disposition des vélos spéciaux aux personnes avec handicap, Andiamo a délégué cette tâche à l'entreprise de location de vélos Rent a bike, qui est de toute manière présente à chaque parcours. Il est intéressant de constater que les besoins des personnes à mobilité réduite commencent à être intégrés au sein de l'ensemble des partenaires de ces manifestations.

Informations

Les personnes avec handicap trouvent toutes les informations utiles sur un site internet spécifique (www.procap-andiamo.ch) mais également sur le site internet de chaque tracé. Un dépliant publicitaire est réalisé chaque année avec les dates des manifestations, une description des prestations de Andiamo ainsi que les adresses utiles.

Andiamo est toujours plus apprécié

Depuis sa première saison en 2007, Andiamo est une offre extrêmement appréciée: toute personne

Ambiance détendue au slowUp Jura





Des participants avec un handicap léger et leurs accompagnants

Prochains slowUp en Suisse romande

Jura, 26 juin 2011

Vallée de Joux, 3 juillet 2011

Gruyère, 10 juillet 2011

Fêtes de Genève, 7 août 2011

Toutes les dates et toutes les informations sur www.procap-andiamo.ch/fr

ayant choisi le slowUp comme possibilité d'évasion dans son programme de loisirs ne peut plus renoncer aux prestations de Andiamo. En 2010, Andiamo en était déjà à sa troisième édition couvrant l'ensemble des parcours, à l'exception toutefois du slowUp de montagne un peu particulier qu'est le Mountain Albula. Andiamo ne reçoit que des évaluations positives, comme le montrent bien les citations suivantes:

«C'est super de rouler à vélo avec tant de monde, l'ambiance est très agréable même par temps de pluie.»

Trijnie Veenstra, 51 ans, éducatrice, fondation Arwole Sargans, 2010.

«C'est cool de rouler avec le tandem, l'année prochaine je serais de nouveau là!»

Michael De Vettori, 28 ans, institution Diheiplus, Neuhausen am Rheinfall, 2010.

Le véhicule le plus apprécié, le Tandem





En route sur le magnifique parcours du slowUp Lac de Constance

Il n'est pas aisé d'estimer le nombre total de participants avec handicap aux slowUp, puisque nombreuses sont les personnes qui ne s'annoncent pas auprès de Procap-Andiamo car elles se débrouillent par leurs propres moyens. Les organisateurs locaux estiment la participation des personnes avec handicap assez faible. Nous pouvons cependant imaginer qu'elle atteint plusieurs centaines, voire près d'un millier de personnes sur l'ensemble de la saison, ceci à l'aide des indices suivants: en 2010, Andiamo a loué 80 vélos adaptés permettant à 132 personnes avec handicap de boucler le parcours, tout en fournissant un accompagnement à 84 personnes. Ces chiffres sont en hausse constante depuis le début du projet.

De nombreux partenariats

Reste que la participation n'est pas l'élément le plus important. La sensibilisation des nombreux participants aux slowUp, qui voient défiler des personnes différentes, ainsi que celle des organisateurs, restent les objectifs prioritaires du projet. Ces buts ne peuvent être atteints qu'à l'aide d'un travail en réseau. Procap-Andiamo est reconnu comme partenaire national de services par l'organisation nationale des slowUp. Ce contrat est contraignant pour les comités d'organisation régionaux.

En outre, le projet bénéficie de nombreux soutiens notamment de la part de la fondation cerebral, qui a acheté les véhicules adaptés, et de diverses institutions offrant des services (la recherche de bénévoles notamment) ou des soutiens financiers. L'ensemble de ces partenariats permet au projet de sensibiliser un nombre croissant d'interlocuteurs, ceux-ci étant confrontés de manière très directe aux besoins des personnes avec handicap.

Des objectifs ambitieux

Nos évaluations constantes nous convainquent de la nécessité de perpétuer le projet Andiamo. Celui-ci cumule en effet les avantages de l'interaction, de la liberté de choix et de l'absence de barrière. Au niveau des participants-es avec handicap et de leurs interactions avec les autres, en particulier les participants-es sans handicap, on peut considérer Andiamo comme un réel projet d'intégration. S'agissant de la liberté de choix et du cadre institutionnel – organisationnel, les slowUp offrent désormais une liberté égale aux personnes avec et sans handicap. Enfin, les organisateurs tiennent désormais compte de l'absence de barrière dans leur planification et leurs évaluations.

Andiamo a été lancé en vue d'apporter une meilleure compréhension et une amélioration des processus auprès des organisateurs de slowUp, afin que ceci devienne pas à pas une habitude. Cette phase arrive à son terme, c'est-à-dire que les organisateurs doivent désormais assurer eux-mêmes l'accessibilité de leur manifestation en tenant compte de l'ensemble des publics qui y participent. Procap, dans le nouveau contrat avec l'organisation nationale des slowUp, s'engage pour sa part à évaluer les prestations des CO locaux, contribuant ainsi à l'amélioration de la qualité. Quant à la réservation d'accompagnement et l'encadrement des bénévoles, elle reste pour l'instant l'affaire de Andiamo.

Une sortie idéale pour les personnes avec et sans handicap

Parcours, infrastructures, ambiance, tous les ingrédients sont réunis pour assurer aux participants avec handicap une sortie réussie, qu'elle ait été organisée

Qui est Procap ?

Procap est la plus grande organisation suisse de et pour personnes avec handicap. Par sa structure proche de la base, elle offre des prestations couvrant l'ensemble du territoire suisse et compte 20'000 membres répartis dans 45 sections. Procap offre des conseils à ses membres dans les domaines suivants: droit des assurances sociales, construction, logement, voyages. Enfin, Procap permet aux personnes avec handicap l'accès au sport, aux loisirs, à la culture et à la vie en société.

individuellement ou en groupe. Il va donc de soi que les institutions et homes sont invités à intégrer les slowUp dans leur agenda annuel des manifestations. La qualité de l'organisation et l'accent qui est mis sur la santé et la sécurité font des slowUp un des événements majeurs de ces dernières années en matière de mobilité. Il était tout naturel que cet événement s'ouvre au public avec handicap. La voie est libre, Andiamo!

Informations complémentaires

Procap
Daniel Bachofner
Responsable de projets
Froburgstrasse 4, cp
4601 Olten
Tél. 062 206 88 94
daniel.bachofner@procap.ch

Photos: Procap, Lucas Dubuis et Luc Bilgeri